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!«Я за ректором УГТУ сегодня еле поспевал. Видно, 
что живет он такой жизнью каждый день! И приходит 
на работу не покрасоваться, а чтобы дела делать».

Врио главы Республики Коми Сергей ГАПЛИКОВ

О России: 
с верой, надеждой 
и любовью
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В столице Коми 7 октября открылся V республикан-
ский социокультурный молодежный форум «Вера. 
Надежда. Любовь — государствообразующие ценно-
сти России». Через неделю, 14 октября, его эстафету 
подхватил Ухтинский государственный технический 
университет, где прошла научно-практическая кон-
ференция «Молодое поколение выбирает служение 
Отечеству». 

Пятый форум его организаторы посвятили 1000-ле-
тию преставления равноапостольного великого князя 
Владимира и 70-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. Развернутая в фойе перед конгресс-холлом вуза 
фотовыставка была приурочена к 20-летию образования 
Сыктывкарской и Воркутинской епархии и освещала исто-
рию ее взаимодействия с ухтинским университетом. Сте-
фановские чтения, визиты известных в православном мире 
богослововов, открытие храма святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия при УГТУ, выступление хора духовной 
песни «Сретение», деятельность военно-патриотического 

клуба «Витязь» и «Союза молодых и многодетных семей 
России» — всё нашло свое отражение в мобильной экспо-
зиции.

Открывая конференцию, ректор УГТУ, профессор Нико-
лай Цхадая отметил:

— Нам не могут быть безразличны вечные вопросы: 
кто мы, зачем живем, куда мы идем, куда движется исто-
рия и по каким звездам нам следует пролагать свой путь в 
истории? То, что я называю звездами, психологи называют 
ценностными ориентациями, философы — просто ценно-
стями, культурологи — ценностями культуры. И это очень 
правильно, что образовательные, научные, религиозные 
организации создают такие диалогические пространства, 
как форум «Вера. Надежда. Любовь», для серьезного, об-
стоятельного разговора о ценностях.

Приветственное слово епископа Сыктывкарского и 
Воркутинского Питирима зачитал руководитель епархи-

ального отдела по делам молодежи, иеромонах Александр 
(Митрофанов). 

Главный редактор приходской ухтинской газеты «Ко-
локол Севера», член Союза журналистов России Николай 
Лудников передал для университета свои книги: «Записки 
странника. Великорецкий крестный ход: история, лица, 
судьбы» и «Храмы на зонах». 

С докладами выступили студенты СГУ им. Питирима Со-
рокина Александр Иваскевич и Артём Бильчук, проректор 
УГТУ Дмитрий Безгодов.

Школьники и студенты были привлечены к участию в 
интерактивном тренинге и деловой игре «Найти патриота». 
Для активистов молодежных общественных организаций 
и педагогов организовали просмотр видеофильма «Тео-
логоразведка». В ходе его обсуждения сошлись во мнении 
о надуманности противоречия между наукой и религией. 
Руководители и преподаватели учебных заведений со-
брались на дискуссионной проектной площадке «От идеи 
до проекта». Сыктывкарские студенты — Алексей Тынчук, 
Владимир Бакрушев, Василий Пальшин и Светлана Аникина 

— поделились опытом реализации мероприятий, прошед-
ших в рамках Года патриотизма в Республике Коми.  

Завершилась конференция историко-литературным 
квестом «Цивилизация Россия». 

*** 

Организаторы Пятого республиканского социокультурно-
го молодежного форума: ГОУДПО «Коми республиканский ин-
ститут развития образования»; Сыктывкарская и Ворку-
тинская епархия; Министерство национальной политики 
РК; ГАУ РК «Республиканский центр поддержки молодежных 
инициатив»; УГТУ и СГУ им. Питирима Сорокина.

Алексей ШЕСТАКОВ

В прошлую пятницу, 16 октя-
бря, состоялся первый рабочий 
визит в Ухту врио главы Коми 
Сергея Гапликова. Исполняю-
щий обязанности руководителя 
региона в маршрут поездки 
включил достаточно большой 
перечень объектов, в том числе 
УГТУ.

В УГТУ Гапликов приехал в 
полдень, уже после того как про-
инспектировал состояние взлет-
но-посадочной полосы ухтинско-
го аэропорта, проверил работу 
швейной фабрики и газоперера-
батывающего завода в Сосногор-
ске, побывал в тамошней адми-
нистрации, а также нанес визит 
в почти построенный в поселке 
Дальнем многоквартирный дом 
(один из нескольких) для пересе-
ленцев из ветхого жилья.

Проговорив с Николаем Цха-
дая о деятельности университета, 
его сотрудничестве с предприяти-
ями-партнерами и роли вуза в ре-
шении экономических и социаль-
ных проблем республики, Сергей 
Гапликов проследовал за ним по 
аудиториям и лабораториям УГТУ, 
заглянул в университетский музей 
и на полигон.

Вечером в актовом зале муни-
ципальной администрации состо-
ялось большое совещание на тему 
«Актуальные вопросы развития 
МОГО «Ухта».

Руководитель администра-
ции города Игорь Михель обри-
совал финансовую ситуацию в 
муниципалитете и, в который раз, 
предложил руководству Коми 
пересмотреть распределение 
налоговых поступлений между 
республиканским и местным бюд-
жетами.

После мэра слово взял ге-
неральный директор ООО «Газ-
пром трансгаз Ухта» Александр 
Гайворонский. Он остановился 
на социально-ориентирован-
ных проектах предприятия — в 

первую очередь, тех, которые 
реализуются в Ухте. Это строи-
тельство новых спортивных объ-
ектов, помощь в ремонте школ и 
детских садов города, поддерж-
ка ветеранов и другие меропри-
ятия.

Ректор УГТУ Николай Цхадая 
акцентировал внимание на реали-
зации концепции системы опор-
ных городов Республики Коми, 
которую университет предложил 
несколько лет назад для решения 
проблемы депрессивных моного-
родов.

«Опорный город — это город, 
обладающий таким экономиче-
ским потенциалом и такой со-
циокультурной средой, которые 
позволяют ему так переключить 
на себя миграционные потоки, 
чтобы в целом по республике уро-
вень отрицательной миграции 
(переезд жителей Коми на ПМЖ 
в другие регионы — «АМ») резко 
снизился. Необходимо сохранить 
в «депрессивных» городах некий 
оптимальный контингент трудо-
способного населения и основ-
ную инфраструктуру, учитывая, 
что наши северные города могут 
вновь стать востребованными, — 
объяснил ректор суть предложен-
ной концепции.

По мнению Цхадая, роль опор-
ных городов должны взять на 
себя Сыктывкар и Ухта. Роль УГТУ 
в этом процессе очевидна, счи-
тает он. Во-первых, университет 
активно занимается подготовкой 
кадров для ведущих отраслей 
промышленности региона. Во-
вторых, вуз является признанным 
центром научной и инновацион-
ной деятельности в республике и 
его разработки могут дать толчок 
к развитию промышленности. И, 
в-третьих, УГТУ успешно выпол-
няет важную социокультурную 
миссию, сотрудничая с образова-
тельными учреждениями Ухты и 
реализуя в контексте города та-
кие проекты, как «Ухта молодая», 
«Цивилизация Россия», «Ухта — 
родина первой российской неф-
ти».

Фото Ирины САННИКОВОЙ
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Задачами СНО являются: выявление наиболее способных и талантливых студентов УГТУ;
содействие публикации и внедрению в практику лучших студенческих работ; установление 
и развитие контактов с государственными органами и органами местного самоуправления, 
юридическими и физическими лицами, другими общественными объединениями, способ-
ствующими достижению целей СНО; представительство и защита интересов студентов-ис-
следователей...

(«О студенческом научном обществе Ухтинского государственного технического университета»)

...

Алексей ШЕСТАКОВ

Вслед за Советом молодых 
ученых и аспирантов УГТУ об 
организационной структуре 
задумались и в Студенче-
ском научном обществе вуза. 
Впервые собравшись в новом 
учебном году, члены СНО со 
стажем и неофиты заслушали 
небольшой доклад председа-
теля СМУиА Дениса Захарова 
об особенностях научной 
деятельности студентов УГТУ, о 
направлениях работы обще-
ства и возлагаемых на него 
обязанностях, а также избрали 
председателя СНО.

Начнем с последнего пункта. 
С 2013 года председателями СНО, 
по сложившейся традиции, стано-
вились старшекурсники. С одной 
стороны, лучших кандидатов на 
должность трудно было найти: 
они имели опыт научной работы, 
участвовали (и побеждали!) в раз-
личных научных конференциях, 
не были новичками и в организа-
торском деле. Но подвох крылся в 

том, что каждый из председателей 
занимал эту должность от силы 
год — до окончания университе-
та. Так случилось с Олесей Колес-
никовой (2013-2014) и Алексеем 
Рудозубом (2014-2015). По словам 
Захарова, по-хорошему стоило 
бы сломать эту традицию, чтобы 
председатель СНО имел хотя бы 
пару лет на осуществление своих 
идей.

И тем не менее сам Захаров 
предложил избрать (а студен-
ты дружно проголосовали «за») 
третьим председателем Студен-
ческого научного общества Яну 
Щербатюк (на фото), студентку IV, 
выпускного, курса ИнЭУиИТ. Ре-
зон очевиден: Яна неоднократно 
принимала участие в различных 
научных конференциях, стала ди-
пломантом прошедшего прошлой 
весной инновационного конвента 
и даже попробовала себя в форма-
те Science Slam. Словом, опыт есть.

«Я занимаюсь наукой еще со 
школьной скамьи, — рассказала 
коллегам новоиспеченная пред-
седатель. — Что касается планов 
на будущее, то я считаю, что на-
учную сферу студенческой жизни 
нужно активно развивать, повы-
шать престиж и привлекатель-
ность студенческой науки».

Перед новым председателем 
СНО стоят непростые задачи. Их, 
по праву руководителя куриру-
ющего студенческую науку ор-
гана, обрисовал Денис Захаров. 
Во-первых, как и СМУиА, Студен-

ческое научное общество нужда-
ется в детально проработанном 
Положении, по возможности 
«синхронизированном» с Уста-
вом совета. Во-вторых, общество 
должно плотно заняться органи-
зационным обеспечением всех 
студенческих научных меропри-
ятий в УГТУ. Взять над ними шеф-
ство. И наконец — СНО в целом и 
его активисты в частности обяза-
ны принимать активнейшее уча-
стие в конференциях, семинарах, 
форумах и прочих научных меро-
приятиях в стенах УГТУ. Ибо толь-
ко так общество может заявить о 
себе и упрочить свой имидж.

Чтобы студенты от груза от-
ветственности не утратили вкус 
к организованной науке, Захаров 
напомнил о бонусах членства в 
СНО. Активисты общества мо-
гут рассчитывать не только на 
моральные поощрения вроде 
грамот и дипломов, но и на по-
вышенную стипендию, денежные 
премии за успешную научно-ис-
следовательскую деятельность, 
получение грантов на научную 
работу, доступ к научно-техниче-
ским ресурсам университета и т.д. 
Кроме того, в рамках Студенче-
ского научного общества они по-
лучат ценные навыки командной 
работы и кооперации с коллегами, 
«обрастут» новыми знакомствами, 
смогут выезжать на мероприятия 
в другие города России и даже 
за границу. Словом, есть в науке 
своя прелесть.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Наш вуз становится похож на северный филиал Российского уни-
верситета дружбы народов. На территории огромного кампуса 
РУДН комфортно чувствуют себя тысячи посланцев 150 стран мира. 
На московской улице Миклухо-Маклая не оборачиваются вслед ни 
студенткам в индийских сари, японских кимоно или китайских ци-
пао, ни студентам в марокканских фесках, ямайских растаманках, 
мексиканских сомбреро, вьетнамских конических шляпах.

В УГТУ полтысячи иностранных студентов из 27 стран. Идеальный 
«ускоритель» адаптации, уверены в международном отделе, — создание 
атмосферы «доброго дома». Улыбка — заскучавшему, шоколадка — устав-
шему, чай с лимоном — простывшему… Милые мелочи дают потрясающий 
результат. И, конечно, активное вовлечение в круговорот университетских 
событий, чтобы дать почувствовать прибывшим: ты наш.

Студенческое научное общество: 

PR в помощь науке

НОВОСТИ МЕЖДУНАРОДНОГО ОТДЕЛА

Более полусотни студентов и 
сотрудников пришли 1 октя-
бря на первое собрание клуба 
любителей английского языка, 
организованное международ-
ным отделом университета 
совместно с преподавателями 
из США Кэтрин Баском и Викто-
рией Пардини. 

Самой многочисленной ока-
залась группа, участники которой 
определили свой уровень  вла-
дения языком как начальный. С 
ними провела занятие выпускни-
ца американского университета 
Кэтрин Баском. Ее соотечествен-
ница Виктория Пардини общалась 
с теми, кто оценил свой English как 
продвинутый. Таковых оказалось 
не более десятка человек. 

– По-моему, эти студенты го-
ворили очень хорошо. Многие из 

них уже читают английскую лите-
ратуру в оригинале,  побывали в 
США или Великобритании, — по-
делилась впечатлениями Викто-
рия. — Мы разговаривали о му-
зыке, фильмах, хобби. И мне редко 
надо было переводить на русский 
язык. Знаю, я говорю очень бы-
стро. Это у меня от мамы. Она гре-
чанка. Однако даже при быстром 
темпе меня понимали. 

Студенты и сотрудники уни-
верситета со средним уровнем 
владения английским языком 
практиковались со специалистом 
международного отдела Людми-
лой Шевченко. 

Для первой встречи органи-
заторы выбрали игровую форму. 
Сначала каждый представился и 
рассказал о себе три факта, один 
из которых был преднамерен-
ной фальсификацией.  Задачей 

остальных было отгадать, в чем 
товарищ слукавил. Так, непалец 
Чоук Гурунг припомнил, как не 
раз в маршрутке его принимали 
за китайца, и решил ввести в за-
блуждение слушателей. Честно 
назвав свой возраст и признав-
шись, что любит футбол, пред-
ставился жителем Поднебесной. 
Бурная реакция земляков (их уже 
полтора десятка) вывела Чоука 
на чистую воду. 

Занятия клуба английского 
языка решено проводить по 
четвергам, в 17 часов, в поме-
щении международного от-
дела УГТУ (кабинет 321/1 А). 

Подробности в группе ВК: 
http://vk.com/ugtuinternational.

Второго октября специалиста-
ми международного отдела и 
музея истории УГТУ было орга-
низовано мероприятие «Визит-
ная карточка моей страны».  

С презентациями о самобыт-
ности Пакистана, Непала, Мек-
сики, Ганы и Нигерии выступили 
слушатели подготовительного 
отделения университета, изуча-
ющие русский язык как иностран-
ный. Экзотика Азии, Африки, 
Латинской Америки впечатлила 
ухтинских школьников, учащихся 
УТЛ им. Г.В. Рассохина и студен-
тов Индустриального техникума 
УГТУ. 

Иностранные студенты тоже 
пополнили свои знания о Рос-
сии. Ухтинцы рассказали об 
обычаях русского народа, вы-
дающихся людях нашей страны. 
В качестве музыкального по-
дарка для гостей из дальнего 
зарубежья школьники сыграли 
на рояле произведения Пе-
тра Чайковского. Когда смолк 
последний аккорд, раздались 
аплодисменты и восторженное 
«Бис!».

Отметим, что языкового ба-
рьера не было: мостик между кон-
тинентами перекинул  английский 
язык. 

«Расскажу 
о родине 
своей»

Клуб английского языка 
возобновил свою работу

Фото Ирины САННИКОВОЙ

Филипе Гонзалес, студент из Мексики.
Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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КАБМИН НЕ ПЛАНИРУЕТ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ ОБСУЖДАТЬ 
ВОПРОС ОБ ИНДЕКСАЦИИ 
СТИПЕНДИЙ

Правительство России не планирует в ближай-
шее время обсуждать вопрос об индексации 
стипендий студентам, сообщает ИТАР-ТАСС со 
ссылкой на вице-премьера РФ Ольгу Голодец.
«Вы знаете, что сегодня принято тяжелое реше-
ние об индексации пенсий в два этапа: первый 
этап — на 4%, второй — пока не определен. 
Вопрос о поддержке студентов на сегодняш-
ний день в повестке дня не стоит», — сказала 
Голодец на встрече со студентами Саратовской 
государственной юридической академии.
Вице-премьер добавила, что приоритетом 
социальной политики правительства является 
поддержка социально незащищенных кате-
горий граждан, в частности, людей пожилого 
возраста и инвалидов. 

ОП РФ ПОПРОСИТ МИНЗДРАВ РФ 
РАЗОБРАТЬСЯ С ДАННЫМИ О ТОМ, 
ЧТО 70% ШКОЛЬНИКОВ ИМЕЮТ 
ПСИХИЧЕСКИЕ РАССТРОЙСТВА

— сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой на пред-
седателя комиссии по социальной политике, 
трудовым отношениям и качеству жизни граж-
дан Общественной палаты (ОП) РФ Владимира 
Слепака.
«Сегодня же отправлю запрос министру здра-
воохранения Веронике Скворцовой с просьбой 
объяснить нам, каким образом получена данная 
статистика, и что делают наши детские врачи 
для того, чтобы наши маленькие граждане 
росли, извините, без психических расстройств и 
аномалий развития», — сказал Слепак. 
В начале октября директор ФГБУ «Федераль-
ный медицинский исследовательский центр 
психиатрии и наркологии им. В.П. Сербского» 
Министерства здравоохранения России Зураб 
Кекелидзе заявил, что у 70-80% школьников 
диагностируются психические расстройства и 
аномалии развития. У дошкольников этот по-
казатель достигает 60%.
По его словам, в школах необходимо ввести 
должность детского врача с психиатрическим 
образованием. 
Программа по обучению врачей уже разра-
ботана в центре им. В.П. Сербского. В первую 
очередь ее планируется внедрить в Москве. 

Алексей ШЕСТАКОВ

Этой осенью кафедра архитектуры 
УГТУ  и ухтинская архитектурная шко-
ла прогремели на всю Россию, собрав 
нешуточный урожай наград на пре-
стижных конкурсах и фестивалях.

Начало было положено в конце ав-
густа на ежегодном республиканском 
смотре-конкурсе «Зодчество года-2015». 
Мероприятие было организовано Мини-
стерством архитектуры и строительства 
Коми, проводилось уже в 21 раз, а в этом 
году его приурочили к Дню Республики 
Коми.

Наш университет представил на 
смотр 12 дипломных проектов выпуск-
ников 2014-2015 учебного года. Первого 

места и денежной премии в размере 4 
тыс. руб. удостоились (впервые!) сразу 
две работы выпускников УГТУ: в номина-
ции «Лучшие работы студентов-архитек-
торов» победила Лилия Студенко с про-
ектом «Театр», а Ильдар Фаррахов и его 
проект «Восстановление храмового ком-
плекса в селе Ижма Республики Коми» не 
имели конкурентов в номинации «Луч-
шие памятники и мемориалы». Кроме 
того, второе место в номинации «Лучшие 
работы студентов-архитекторов» поде-
лили между собой Евгения Зварич (про-
ект «Спортивно-досуговый комплекс в 
городе Ухте») и Кристина Турышева (про-
ект «Музыкально-драматический театр в 
городе Ухте»).

Вторым важным событием осени стал 
24-й Международный смотр-конкурс вы-
пускных квалификационных работ по ар-

хитектуре и дизайну, проходивший 5-10 
октября в Южном федеральном универ-
ситете (г. Железноводск). Кафедра архи-
тектуры УГТУ представила на него сразу 
два проекта, и оба получили дипломы 
Межрегиональной общественной ор-
ганизации содействия архитектурному 
образованию (МООСАО) I степени! Это 
выпускная работа Татьяны Сафиуллиной 
«Музейный комплекс в городе Ухте» и 
проект «Театр» Лилии Студенко.

И наконец, 9-11 октября в Москов-
ском архитектурном институте (МАрхИ) 
в рамках IX Всероссийского фестиваля 
науки проходила студенческая научная 
конференция «Мировая культура как ре-
сурс устойчивого развития». С доклада-
ми на ней выступили студентки кафедры 
архитектуры ухтинского университета 
Марина Савина и Мария Дружинина. Де-
вушки представили свое видение наи-
более актуальных в современной архи-
тектуре тем: «Проблемы формирования 
заповедной территории «Вымская земля» 
в Республике Коми» (Савина) и «Зеленая» 
тема в экологической реконструкции 
северного города» (Дружинина). Оба до-
клада были отмечены дипломами конфе-
ренции.

Зав. кафедрой архитектуры УГТУ Га-
лина Пименова осталась довольна вы-
ступлением младших коллег и учениц. 
«Девушки очень достойно представили 
и себя, и нашу кафедру, и университет, и 
я очень благодарна им и их научным ру-
ководителям. В докладах были представ-
лены два очень мощных направления 
работы кафедры. И отрадно, что студен-
ты наши приобщаются к решению столь 
важных и насущных проблем. Ведь об-
лагораживать мир нужно здесь и сейчас, 
в своем непосредственном окружении», 

— считает Галина Ивановна.
Подробнее об идеях, с которыми ух-

тинские студентки выступили в МАрхИ, 
читайте на пятой странице.

ПОБЕДИТЕЛИ
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
И ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОЛИМПИАД ШКОЛЬНИКОВ 
ПОЛУЧАТ ПРЕМИИ 
В РАЗМЕРЕ 60 ТЫС. РУБ.

Министерство образования и науки РФ присудило 
премии размером 60 тысяч рублей 370-ти победи-
телям международных и всероссийской олимпиад 
школьников в 2015 году, сообщили Федеральному 
порталу «Российское образование» в пресс-службе 
Минобрнауки РФ. 

Премии призерам олимпиад вручаются ежегодно с 
2006 года в рамках реализации Указа Президента РФ 
«О мерах государственной поддержки талантливой 
молодежи».
Президент РФ Владимир Путин в ходе ежегодного по-
слания Федеральному собранию 4 декабря предложил 
поддерживать грантами талантливых школьников и 
студентов. Путин отметил, что в России немало детей, 
имеющих патенты и публикации в зарубежных жур-
налах, которые уже в школе проявили склонность к 
техническому и гуманитарному творчеству, изобрета-
тельству, добились успеха в международных интеллек-
туальных и профессиональных состязаниях. Для таких 
детей необходимо предусмотреть дополнительные 
возможности поддержки, добавил президент. 

Опрос провела Лариса ЧУПРОВА

Вопрос: 

Как вы считаете, нужна ли финан-
совая поддержка школьникам за их 
успехи в учебе?

Светлана ВИНОГРАДОВА, директор школы «Росток»:
— Я не приветствую денежное поощрение школьников. Для школьника 
младших классов приятнее будет получить грамоту, достаточно похва-
лить его на линейке перед всей школой, поместить его фотографию на 
доску почета или прославить статьей в газете, сказать добрые слова в 
его адрес. Премии талантливым студентам, конечно, нужны, а школь-
никам — нет.

Ирина ЗОТИКОВА, 
заместитель директора по УВР школы «Росток»:

— В наше время денежное поощрение актуально. Уже есть опыт других 
школ, где по итогам года ученикам выдают денежные сертификаты на 
покупку дополнительной литературы, гаджетов. Грамоты для талант-
ливых старшеклассников уже не представляет особой ценности, им 
лучше вручить сертификат.  

Елена БОРДЮГ, зам. директора по учебной работе УТЛ 
им. Г.В. Рассохина:

— Безусловно, морального поощрения недостаточно. Обязательно 
должно быть финансовое. Для успешных детей, победителей олим-
пиад должно быть финансовое поощрение. В нашем городе уже есть 
традиции вручать талантливым детям именные денежные поощрения 
от градообразующих предприятий. Наши лицеисты получают поощре-
ния и на республиканском уровне, за республиканские олимпиады. Это 
дает школьникам стимул для дальнейшей технической, гуманитарной 
и исследовательской работы.

Тамара КОНОВАЛОВА, родитель:
— Детям важнее всего чувствовать поддержку и ощущать себя люби-
мыми. А за полученные успехи куда приятнее будет услышать похва-
лу. Существует масса способов поощрить ребенка. Это поход к кино, 
любимое блюдо на ужин, поездка в другой город.
Конечно, любому родителю хочется, чтобы ребенок научился ценить 
деньги, мог распорядиться деньгами и рационально ими воспользо-
ваться. Считаю, школьникам младших классов поощрения за учебу в 
виде денег не нужны.

Наталья ДЕМЧЕНКО, директор института ИГНиТТ:
— Считаю это дополнительным моментом мотивации отличной успева-
емости школьников. Для примера приведу положительный опыт мате-
риального стимулирования: известная «Малая Нобелевская премия», 
установленная в РК нефтяной компанией «Нобель Ойл». 

НОВОСТИ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Золотая осень 
архитекторов

Лицейская 
экскурсия
Лариса ЧУПРОВА

Седьмого октября лицеисты «Газпром-
класса» Ухтинского технического лицея 
им. Г.В. Рассохина посетили комплекс 
выставочных залов ООО «Газпром трансгаз 
Ухта».

В этом году дружная семья УТЛ пополнилась 
75-ю пятиклашками, а также стартовал проект 
«Газпром-класс», первыми учениками которого 
стали десятиклассники, прошедшие сложный 
конкурсный отбор.
Ученикам продемонстрировали познаватель-
ный учебный фильм «Магистральный путь газа», 
созданный сотрудниками предприятия. Лицеи-
сты узнали, что природный газ транспортирует-
ся посредством такого инженерного сооруже-
ния, как газопровод, что при перемещении по 
газопроводу «голубое топливо» находится под 
высоким давлением, и еще много познаватель-
ного. Несмотря на обилие технических терми-
нов и незнакомых понятий, лицеисты отметили 
доступность и простоту видеоматериала. После 
просмотра фильма будущим инженерам дали 
небольшое домашнее задание — специальный 
сканворд по нефтегазовой тематике — и вручи-
ли уникальный двухтомник — «Энциклопедию 
топливно-энергетического комплекса Европей-
ского Севера». 

— Я не сторонник разделения архитекторов на «молодых» и всех 
прочих. Если человек стал архитектором, значит, у него общая план-
ка с тем, кто уже давно в профессии. Разве молодой хирург может 
себе позволить оперировать хуже, чем тот, у кого за плечами сотни 
операций?

Андрей ТАРАНОВ, вице-президент Союза московских архитекторов
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Фотографии Ирины САННИКОВОЙ

Алексей ШЕСТАКОВ

Работы молодых архитек-
торов УГТУ, будь то проект 
общеобразовательной шко-
лы, детской площадки или 
«навороченного» культур-
ного центра, трудно заподо-
зрить в скудости мысли или 
недостатке воображения. 
Это — правило. В основе 
каждого архитектурного 
замысла лежит некая общая 
идея, и при ближайшем рас-
смотрении она оказывается 
«клубком», из которого во 
все стороны торчат «ниточ-
ки» других идей. Если потя-
нуть, то нередко банальный 
с виду проект тривиального 
объекта может измениться 
и превратиться во что-
нибудь еще… 

Доклады, с которыми высту-
пили в начале октября на студен-
ческой конференции в МАрхИ 
ухтинские студентки Мария Дру-
жинина и Марина Савина, посвя-
щены совершенно разным пред-
метам. Один — о «зеленой теме» 
в реконструкции города, второй 

— о создании музея под открытым 
небом. Хотя нечто общее между 
ними есть, и определить это нечто 
можно двумя словами: спасти и 
сохранить. 

ХЛОРОФИЛЛ ПРОТИВ 
«ХИМИИ»

Доклад Марии Дружининой, 
подготовленный под руковод-
ством зав. кафедрой архитекту-
ры Галины Пименовой и доцента 
кафедры Дмитрия Коптяева, рас-
сматривает один из возможных 
путей экологической рекон-
струкции Ухты. Автор отталки-
вается уже от существующих 
концепций защиты города от 
«дыхания» промышленности, а их, 
оказывается, было немало. Так, 
предлагалось ограничить пром-
зону существующими границами, 
а жилую зону города постепенно 
«подвинуть» в сторону поселков. 
Другой вариант — отдать город 
пешеходам, назначить пешеход-
ной сети функцию городского 
каркаса, автостоянки убрать под 
землю, тем самым снизив опас-
ное влияние автотранспорта на 
экологию Ухты.

Автор взяла за основу идею 
формирования зеленого каркаса 
города. Если вкратце, то это не-
прерывная сеть из зеленых на-
саждений, пронизывающая весь 
город и связанная с окружающи-
ми лесами. Мария Дружинина 
предлагает добавить в эту «пау-
тину» теплично-оранжерейный 
комплекс (ТОК). Располагаться он 
будет, предположительно, на се-
веро-востоке Ухты, прямо за ул. 
Сенюкова, между Бельгопским 
шоссе и ул. Машиностроителей. 
Выбранный участок сегодня занят 
производственно-складскими и 
торговыми объектами и, конечно, 
гаражами, которые существенно 
«украшают» облик города.

Очистка этого участка и воз-
ведение на нем теплично-оран-
жерейного комплекса позволит 
создать «зеленый мост» между 
пригородными лесами и город-
ской зеленью. Также комплекс 
будет обеспечивать потребности 
Ухты и ухтинцев в растениях и 
«относительную независимость и 

автономность города в сфере рас-
тениеводства».

Кроме того, есть в потенци-
але ТОКа и приятные побочные 
эффекты. Комплекс совместит в 
себе производственную и рекреа-
ционную функции, т.е. он будет не 
только набором теплиц и оранже-
рей, но и местом отдыха горожан. 
А еще станет естественным пре-
пятствием для негативного воз-
действия промышленной химии 
на атмосферу города.

ЖИВОЙ 
МУЗЕЙ

Окунувшись в «проблемы фор-
мирования заповедной терри-
тории «Вымская земля», Марине 
Савиной (научный руководитель 

— ст. преподаватель кафедры ар-
хитектуры Ирина Зуева) пришлось 
подвергнуть анализу практиче-
ски весь накопленный в России и 
мире опыт так называемой музее-
фикации заповедных территорий, 
или создания «музеев под откры-
тым небом».

Национальный парк «Вымская 
земля», включающий в себя село 
Шошка, деревни Нижняя, Средняя 
и Верхняя Отлы, Онежье, Луг, Коз-
ловка, село Туръя и деревню Кони, 
сохранила старинную дисперсную 
систему расселения, населенные 
пункты с фрагментами усадеб-
ных комплексов и памятниками 
культового зодчества. Кроме того, 
значительная (274,8 тыс. га) терри-
тория парка формирует экологи-
ческий каркас расселения «Вым-
ской земли», дополняя зеленые 
пояса Европейского Севера.

Музей под открытым небом 
призван сохранять историко-
культурное наследие (на то он и 
музей) и в то же время развивать-
ся, так как это место жительства 
вполне живых людей. Тем он и 
уникален. Поэтому перед Мари-
ной Савиной стояла непростая 
задача — из множества классов 
и типов такого рода музеев вы-
брать наиболее подходящий для 
конкретного объекта, а именно 
деревни Кони.

Выбор пал на средовой тип 
музея. В нем «предметом» экспо-
зиции становятся не здания сами 
по себе, не реконструированные 
объекты прошлого, а историко-
культурная среда в целом. Музе-
ем становятся ландшафты, уни-
кальные культурные и природные 
территории, поселения. Типичный 
пример — музей-заповедник «Ку-
ликово поле».

Чем Кони заслужили музейный 
статус? Доводы Савиной таковы: 
деревня на протяжении столетий 
развивала изначально заданную 
структуру, органично связанную 
с рельефом местности; на облике 
деревни отразились минувшие 
эпохи и события (христианизация, 
древнерусские походы по реке, 
сплав леса по Выми, неурожаи, 
голод); практически в первоздан-
ном виде с XIX века сохранился 
«вымский дом» как комплексное 
жилое и хозяйственное соору-
жение. Помимо этого обращает 
на себя внимание архитектурное 
убранство деревенских изб: 
крыльцо, роспись, резьба и т.д. — 
в каждом доме они неповторимы.

В итоге, в деревне сформиро-
вался архитектурно-ландшафт-
ный ансамбль с гармоничным 
включением архитектурных со-
оружений в природную среду. Му-
зеефикации достоин.

Идеи 
на вырост

Марина САВИНА Мария ДРУЖИНИНА

— Нет возможности придумать композицию лучше той, при помощи 
которой строители-поэты связывали встающие из-за леса шатры 
или вырастающие из-за береговой кручи главки церквей со всем 
окружающим пейзажем, с изгибом реки, с изломом холмов, с гладью 
лугов и щетиной лесов. 

Илья ГРАБАРЬ, художник
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— В 1931 году на страницах центральных газет Советского Союза по-
явилось сообщение: «Центральный комитет ВКП(б) и Совет народных 
комиссаров признали целесообразным введение на территории страны 
спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». Официально он про-
существовал ровно 60 лет и был свернут в 1991 году, одновременно с 
процессами, сопровождавшими распад Советского Союза на независимые 
государства.

Сейчас только ленивый не 
знает, что такое ГТО, о сдаче ком-
плекса говорят в университетских 
коридорах, его плюсы и минусы 
обсуждают в студенческих обще-
житиях. Идут споры и в спортклубе 
университета.

— К нам заходят преподаватели 
и студенты, которые интересуют-
ся: где и как это будет происходить, 
— говорит заместитель начальни-
ка спортклуба Борис Гизатулин. 

—  Смущает то, что не все студенты 
и преподаватели горят желанием 
пойти и сдать комплекс упражне-
ний. Каждый решает для себя, необ-
ходимо ему это испытание или нет, 

но для студентов сдача норм ГТО 
будет обязательной. Ребята смогут 
проверить свою силу воли, настой-
чивость, добиться конкретного ре-
зультата. Уверен, это важно, так как 
только целеустремленные и физи-
чески подготовленные люди смогут 
стать успешными инженерами.

Сегодня в спортивных залах 
вуза для неопытных студентов ве-
дется специальная подготовка к 
сдаче нормативов комплекса ГТО. 
Ребята тренируются в беге на сто-
метровку, прыжках, подтягивании 
на перекладине, стрельбе.

«Если есть возможность, то 
можно заниматься подготовкой к 

сдаче упражнений комплекса в вы-
ходные дни вместе с родителями 
и друзьями, — советуют препода-
ватели физкультуры. — Тем более 
что специальных сооружений для 
этих занятий не требуется, возле 
спорткомплекса «Буревестник» 
смонтированы современные тур-
ники, лестницы, скамейки, есть 
поле для бега». 

Совсем скоро в ухтинском вузе 
планируется создание специаль-
ных площадок для тестирования, 
где можно будет сдать нормативы 
комплекса и получить знаки отли-
чия. Может быть, такой значок даст 
возможность получать академиче-

скую стипендию, дополнительное 
питание, а преподавателям — над-
бавку к зарплате. Чем не бонус? 

По словам аксакалов спорта, 
ношение значков ГТО всегда было 
престижно. Их можно было уви-
деть и на рубашке школьника, и на 
пиджаке колхозника и на военной 
гимнастерке вернувшегося с во-
йны солдата. 

«Я за сдачу норм ГТО. А поче-
му бы и нет, мне не составит труда 
пробежать стометровку, прыгнуть 
в длину или подтянуться на пере-
кладине, — рассуждает студент 4 
курса ИнЭУиИТ Антон Володин. — 
Я считаю, это должно стать нормой 

для молодого человека, будущего 
инженера, чтобы мы не росли хи-
ленькими технарями, пришиблен-
ными компьютером». 

Дмитрий ШЕШУКОВ, 
начальник спортклуба УГТУ:

— Пилотный проект, касаю-
щийся сдачи нормативов, готовит-
ся. Он нужен для оздоровления 
студентов, повышения уровня их 
спортивной готовности. Да и про-
сто поставить галочку в списке 
своих личных достижений. Совсем 
скоро в УГТУ будет создана комис-
сия по сдаче нормативов комплек-
са ГТО. Она определит порядок, в 
соответствии с которым студенты 
и преподаватели будут сдавать 
нормативы. Сдавшие нормы ком-
плекса получат значок ГТО соот-
ветствующей степени.

Всем известно, что УГТУ — это 
территория спорта, у нас знаме-
нитая школа полиатлона, хоккея, 
баскетбола и футбола, а совсем 
скоро блеснут отличными резуль-
татами сдачи комплекса ГТО новые 
ребята.

Компетентно о…
Руководитель кабмина региона 
Владимир Тукмаков подписал 
распоряжение Правительства 
РК об утверждении комплекса 
мер по доступности спортивных 
сооружений для выполнения норм 
Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к 
труду и обороне». 
В соответствии с планом меро-
приятий по поэтапному внедре-
нию комплекса ГТО в 2014-2015 
годах планируется максимально 
привлечь к сдаче ГТО учащихся 7-9 
классов Республики Коми, к 2016 
году — всех учащихся образова-
тельных учреждений, а к 2017 — 
всех жителей региона. 

9-10 октября преодолевали свой 
страх перед высотой студенты УГТУ. 

Учебно-тренировочные сборы альпини-
стов по технике передвижения по скаль-
ному рельефу прошли на Седьюских 
скалах, куда приехали туристы из Ворку-
ты, Инты, Ухты, Сыктывкара и Печоры. В 
сборах участвовали студенты-альпини-
сты ухтинского вуза под руководством 
тренера по спортивному туризму УГТУ 
Владимира Печерина и члены туристи-
ческого клуба «Ухта» во главе с Сергеем 
Мальцевым. Руководил сборами ин-
структор-методист 1 категории, канди-
дат в мастера спорта по альпинизму Сер-
гей Журавлев из Сыктывкара.
На скалах студенты передвигались по 
скальному рельефу, занимались орга-
низацией спасательных работ вспомо-
гательными средствами. В ходе занятий 
участники изучили и применили на прак-
тике приемы спуска-подъема постра-
давшего по вертикальному рельефу, его 
транспортировки по горизонтальному 
рельефу и через реку.
Тренировки альпинистов проходят на Се-
дьюских скалах с пятидесятых годов про-
шлого века.

Фото из архива Сергея Мальцева

В ВИХРЕ «ТОРНАДО»
15 и 16 октября женский хоккейный клуб «Арк-
тик-Университет» побывал в гостях у подмосков-
ного клуба «Торнадо». Проиграли оба матча. Счет 
первой встречи 8:5, второй — 5:1.  
По словам тренеров «АУ», «Торнадо» — опыт-
нейшая команда лиги, и в нынешнем сезоне 
подмосковные хоккеистки не знают поражений, 
выиграв подряд 4 матча чемпионата. По-
сле домашних побед в сентябре над сборной 
Свердловской области «Торнадо» управилось и 
с хоккеистками «Динамо» из Санкт-Петербурга. 
Кроме того, игроки подмосковного клуба не по-
терпели ни одного поражения в составе главной 
сборной России.
В данный момент в турнирной таблице чемпио-
ната лидирует уфимская команда «Агидель».

ВСЕ НА СЕВЕР
С 28 октября по 8 ноября в Воркуте пройдет XVII 
спартакиада народов Севера России. 
Соревнования будут проходить по 17 видам 
спорта. Лучшие спортсмены УГТУ составят ос-
новной костяк сборной города. Студенты будут 
состязаться в волейболе, баскетболе, мини-фут-
боле, спортивной борьбе (греко-римской), пла-
вании, дзюдо, лыжных гонках, гиревом спорте, 
боксе, художественной гимнастике.
За все время проведения спартакиады, с 1999 
года, хозяйка соревнований Воркута лишь раз 
уступила Ухте — в 2014 году.

Престиж ГТО 
или отголоски 
прошлого?

Закон о возвращении всероссийского 
физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» 6 октября 
подписал президент России Владимир 
Путин. Теперь комплекс ГТО станет 
обязательным атрибутом физического 
воспитания студентов и преподавате-
лей УГТУ.  

ФОТОФАКТ
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— Россия дала миру величайших гениев науки, 
литературы и искусства. Уникальная формула 
единства российской нации, исторически пред-
ложенная русским народом, является ее досто-
янием и историческим опытом. Таков контекст 
университетского культурно-просветительского 
проекта «Цивилизация Россия».

Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

Трехчасовой историко-лите-
ратурный квест «Цивилизация 
Россия» стал завершающим 
мероприятием прошедшей в 
УГТУ 14 октября конференции 
«Молодое поколение выбирает 
служение Отечеству». 

— Почему Германия ассоцииру-
ется со словом «качество», а Россия 

— с плохими дорогами? — обра-
тился к молодежи проректор Дми-
трий Безгодов. — Дабы Россию це-
нили, важно, чтобы в мире знали о 
ее цивилизационных достижениях. 
Но для начала надо самим увидеть 
Россию во всей красе. Любить свою 
родину — значит знать ее. 

Двенадцать команд бодро 
стартовали в большой физиче-
ской аудитории. Впереди дюжина 
станций. Команда «Славянский 
аул»  (на фото) по иллюстрациям 

определяет произведения и их ав-
торов. 18 картинок: от «Незнайки» 
Николая Носова до «Носа» Нико-
лая Гоголя. Коллежского асессора 
Ковалева, героя фантастической 
повести классика русской литера-
туры XIX века, юноши, к сожале-
нию, не узнали. 

Правда или нет?  — ломают 
голову «Слоники». Действительно, 
сразу и не скажешь, действительно 
ли у кошек, стерегущих мышей в 
Эрмитаже, есть паспорта с  настоя-
щими фотографиями. Блестя знач-
ками на бойцовках цвета хаки, по 
коридору мчится команда строй-
отрядовцев «Барс». Впереди — ко-
мандир Клавдия Артеева. 

Томится в ожидании своей 
очереди команда «Одуванчики-
кулебяка», но станцию «История 
отечественной науки» еще не по-
кинули «Нефтяники». Сикорский, 

Лобачевский, Пирогов, Кулибин, 
Кибальчич, Тимирязев… И каждый 
что-то открыл или изобрел.  Попов 
и радио, Менделеев и периодиче-
ский закон химических элементов  
—  это легко и просто, как студент 
и сессия. С автором разработки по-
лупроводниковых гетероструктур 
уже сложнее.  

Спешат в поисках перехода к 
ИВЦ девушки-экономисты («Коман-
дЭ»). Им навстречу уже заметно уто-
мившаяся «Надежда». Со станции 
«Экранизация русской классики» 
уходят дальше по маршруту «220 
вольт». Коварная, признаться, стан-
ция. Семь эпизодов из фильмов: от 
«Анны на шее» 1954 года до прошло-
годнего «Солнечного удара». Спра-
виться с заданием на сто процентов 
ни одной команде не удалось. 

В ожидании итогов интеллек-
туального марафона молодежь 

слушала иеромонаха Александра. 
Аккомпанируя себе на укулеле, он 
пел: «Жить — не тужить, никого не 
осуждать, никому не досаждать, и 
всем — мое почтение!» Так в лег-
кой форме, ненавязчиво была по-
дана поведенческая формула вы-
сокой духовности. 

«Все истины так 
симметричны»
Группа первокурсников Института ЭУиИТ 
шестого октября впервые посетила Студен-
ческую творческую мастерскую универси-
тета. В тот день в 502-ой аудитории корпуса 
К звучала лирика Александра Дольского.

Об этом поэте с инженерно-техническим об-
разованием, артисте, композиторе, музыканте, 
гитаристе-виртуозе поэтесса Римма Казакова 
однажды сказала: «Лиричный, поющий безнад-
рывно, говорящий спокойно, с петербургской 
интеллигентностью и соразмерностью…»

Целую галерею персонажей — от влюблен-
ного в город на Неве романтика до озорного 
шутника — представили первокурсники Ана-
стасия Мотова (на фото), Сергей Бобрецов, Иван 
Бятец, Любовь Бакуркина, Джошуа Одейеми.

Отдельную часть программы подготовили 
второкурсники. Пальцы Алексея Рыженкова в 
свое время не зря были изранены струнами. Его 
гитара обеспечила половину успеха дуэта. Под 
стать аккомпанементу был вокал Анны Чер-
нявской, оттачивающей мастерство в AJ Studio 
Анеш Джанелидзе. 

И все же Александр Дольский ставит по-
эзию в преимущественное перед музыкой по-
ложение. Это отчетливо чувствовалось, когда 
звучали стихотворения в исполнении Никиты 
Третьякова, Василия Давыденко, Вадима Коро-
лёва, Дианы Ждановской.

Жаль, что по неписаным правилам СТМ 
нельзя аплодировать после каждого выступле-
ния (нарушается сюжетная линия, объясняет 
руководитель Галина Родова). Студенткам-ар-
хитекторам Дарье Чурилиной и Виктории На-
уменко хотелось рукоплескать. За душевность 
и проникновенность.  

Фото Ирины САННИКОВОЙ

8 октября в Стокгольме на-
звали победителя Нобелев-
ской премии по литературе. 
Впервые за последние 28 
лет премию в этой номина-
ции присудили русскоязыч-
ному автору — белорусской 
писательнице Светлане 
Алексиевич. Премия была 
присуждена с формули-
ровкой: «за многоголосое 
звучание ее прозы и уве-
ковечивание страдания и 
мужества». Вручение награ-
ды автору книг «У войны не 
женское лицо», «Цинковые 
мальчики», «Время секонд-
хенд» состоится 10 декабря 
в столице Швеции.

Больше знаешь — 
крепче любишь

Лучшие результаты 
историко-литератур-
ного квеста «Цивили-
зация Россия» показали 
команды: «Студсовет УГТУ» 

—  I место, «Дети капитана 
Безгодова» — II место, 
«Барышни-крестьянки» — 
III место.

Нобелевская 
премия 

за литературные 
произведения на 

русском языке

1933
Иван 

БУНИН

1958
Борис 

ПАСТЕРНАК

1965
Михаил 

ШОЛОХОВ

1970
Александр 

СОЛЖЕНИЦЫН

1987
Иосиф БРОДСКИЙ

2015
Светлана 

АЛЕКСИЕВИЧ

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ 
В РОССИИ

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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— 20 октября ректор УГТУ отметил свой юбилей! Каждая юбилейная дата Ни-
колая Денисовича Цхадая привязывается к истории университета. В биографии 
ректора  были четыре пятилетки. Первая, 1995-2000 гг., была стартовой: он стал 
ректором УИИ, а институт обрел статус университета. Три последующие пяти-
летки проживались уже в новом тысячелетии. Они отмечены особой крутизной.

Феня ПЕКАРИНА

В пору его студенчества и 
аспирантуры в традиционное 
обучение спокойно входили 
технические средства обучения, 
программирование, активные 
методы и другое. Вокруг ква-
лификационных характеристик 
выпускников велась работа по 
созданию модели специалиста. 
В институте разрабатывались 
учебно-методические комплек-
сы дисциплин и специальностей. 
Кафедры интересовались друг 
другом. Наступала эра инфор-
матизации. Новое смешивалось 
с традиционным, изменяя фраг-
менты в преподавании. Это не 
было простой задачей, т.к. неиз-
менным оставалось требование 
сохранить цель обучения пред-
мету и профессиональной под-
готовки в целом. 

Предшествующие ректоры, 
которые выводили индустриаль-
ный институт в университетское 
образовательное пространство, 
даже представить не могли, с ка-
кими масштабными противоречи-
ями столкнется ректор, завершив-
ший этот вывод. Реформирование 
высшей школы поставило перед 
ним задачи другого калибра.

ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
УНИВЕРСИТЕТ!

В дни учебных занятий в горо-
де прогремел настоящий салют в 
честь обретения статуса Ухтин-
ского государственного техниче-
ского университета. Через месяц 
ректор публично заявил: «Наш 
новый статус требует немалой но-
ваторской работы. Чтобы в старых 
стенах института появился новый 
университетский дух, нужны но-
вые идеи и новые представления». 
Он предложил включиться в ин-
теллектуальную работу, сделав 
для этого университет рабочим 
местом. Приближался 2000-й год. 
Проследим, что делал ректор 
Н.Д. Цхадая и вверенный ему 
профессорско-преподаватель-
ский коллектив в новом образова-
тельном пространстве с той поры 
и до настоящего времени.

ДВА УРОВНЯ 
ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Уровни пришли с подписани-
ем Болонской конвенции и вы-
звали немало дискуссий. Никакие 
аргументы не могли заслонить 
неоспоримый тезис, что нельзя 
строго пять лет учить технолога 
и конструктора, линейного опе-
ратора и организатора произ-
водства. Спорили преподавате-
ли, не узнавая в новых терминах 
«бакалавриат» и «магистратура» 
знакомых из квалификационных 
характеристик прописей о видах 
деятельности. Постепенно разо-
брались даже в прикладном ба-
калавриате. Но многие отделы ка-
дров не видят оснований считать 
бакалавра полноценным инжене-
ром.

АБИТУРИЕНТЫ
Переход из общеобразова-

тельной школы в профессиональ-
ную связан теперь с возможно-
стью школьника выбирать вуз и 
распоряжаться баллами ЕГЭ по 
своему усмотрению. Привлека-
тельность вуза неотделима от 
города, где он находится. Наша 
профориентационная работа, 
довузовская подготовка и про-
филизация в школах города кон-

курируют с соблазнами больших 
городов. Отсутствие бюджетных 
мест на некоторые специально-
сти также уводит ухтинцев. 

ПОДДЕРЖКА
Во времена предыдущих рек-

торов одновременно работали 
три общественные организации 
— партийная, профсоюзная и ком-
сомольская. Они способствовали 
осуществлению учебно-воспи-
тательного процесса. Состояние 
работы контролировалось по 

всем учебным подразделени-
ям — факультетам, курсам, груп-
пам — и предавалось гласности.  
Комитеты и бюро (партком, про-
фбюро, комитет ВЛКСМ) не только 
держали учебу под контролем, но 
никому не позволяли долго нахо-
диться в бездействии или в плену 
собственных заблуждений. Туда 
пожаловаться можно было пре-
подавателю и студенту. Ректору 
тоже можно было обратиться в 
партком. Кто сейчас поддержива-
ет ректора? 

ДВИЖЕНИЕ 
И ДИНАМИЧНОСТЬ

Движение — это сокращение 
расстояния до цели. Новый статус 
вуза ректор понимал, как непре-
станное развитие. Он хорошо чув-
ствовал время, умел ставить цели, 
находил. Идеи возникали раньше, 
чем уверенность в способностях 
осуществить или официальные 
директивы. Открывались новые 
специальности и филиалы. Соз-
давались нефтяные кластеры. По-
явились студенты из ближнего и 

дальнего зарубежья. Приглашен-
ных лекторов разного профиля 
слушали преподаватели и студен-
ты. В целях оптимизации осущест-
влялась переструктуризация. 
Внедрялись новые технологии. 

Отсутствие опыта и равно-
весного образовательного окру-
жения, недооценка сложности 
сказывались на выполнимости 
некоторых решений, особенно, 
когда они касались   европейских 
образовательных стандартов или 
взаимодействия с производствен-
ными отраслями. Европейские 
образовательные траектории не 
укладывались в наши «часовые» 
учебные стандарты. Партнерство 
с производственниками перехо-
дило в специфические учебные 
задачи, решение которых не со-
впадало с классическими подхо-
дами. Скорость принятого управ-
ленческого решения опережала 
готовность преподавателей сде-
лать работу качественно.

КРАСНОБАЙСТВО 
Принято заявлять, что модер-

низация, оптимизация, инновация 
осуществляются в связи с воз-
растанием требований к высшей 
школе. Требования никогда не воз-
растали и не снижались, как про-
изводительность труда. От любой 
школы всегда требовалась эффек-
тивность (высокая результатив-
ность), соответствующая времени. 
Школа «производит» людей своего 
времени. Преподаватели (учите-
ля) — довольно консервативное 
сословие. Но интеллектуальная со-
ставляющая их труда должна дать 
понимание того, что нужно делать, 
заходя со своей дисциплиной в 
студенческую аудиторию. 

ПРОБЛЕМА
Когда реформирование выс-

шей школы набрало обороты, об-
наружилась проблема, которая 
касается той профессии, в кото-
рой, как у спортивного тренера, 
без творчества, знания и истинно-
го служения не получится достичь 
высокого результата. Это —  про-
фессия преподавателя.  Ее, как ни 
странно, игнорируют. При оценке 
эффективности деятельности ву-
зов ни один показатель не име-
ет отношения к проблеме «как 
учить». Учебное управление от-
слеживает формальное исполне-
ние учебных планов и программ, 
не вникая в проблему «как учить». 
Рядовые преподаватели не пред-
ставлены в ученом совете. Пре-
подаватель-производственник 
умело готовит специалиста и не 
намерен заниматься наукой, зато 
имеет низкий рейтинг.

РОКОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ
В мониторинге эффектив-

ности деятельности вузов, где 
позиции университета представ-
лены в сравнении с пороговыми 
значениями показателей по вось-
ми направлениям деятельности, 
нетрудно заметить две принци-
пиальные особенности. Первая: 
показатели деятельности вуза 
(их — 57, они измеряются в чел., 
баллах, кв. м, ед., %, тыс. руб.) в 
отношении к деятельности препо-
давания являются «обстановкой», 
не более того.  В них нет живого 
субъекта, оттого эффективность 
деятельности вуза без упомина-
ния эффективности деятельности 
преподавателя является сугубо 
формальным сведением. 

ШАГНУВШИЙ 
В НОВЫЙ ВЕК

Жизнь в эпоху пе-
ремен на Востоке 
считают вызовом 
судьбы. Именно 
так можно назвать 
потрясения устоев 
высшей школы, с 
которыми стол-
кнулся ректор.

Фото Сергея СОКОЛОВА
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От прямой занятости показателями отмахнуться 
нельзя, недостижение порогового значения чревато 
санкциями. Вторая: Басня «Слон и Моська» показала: 
когда игнорируют весовые и возрастные различия, 
сопоставление теряет смысл. Можно сопоставлять 
эффективность преподавания на родственных кафе-
драх старых и молодых университетов. Но никак не 
эффективность деятельности вуза по показателям 
остепененности, доходов, научной состоятельности, 
цитируемости или международной деятельности.  
Первый ректор Г.Е. Панов вряд ли понял бы, что это 
за «доходы вуза из средств от приносящей доход де-
ятельности».

НЕ ЭКСПЕРИМЕНТ
Создание университетского комплекса было 

тектоническим переструктурированием с мощным 
целеполаганием.  Осуществлена задача выстроить 
разные уровни профессиональной подготовки с 
возможностью его повышения. Насколько коррек-
тно и эффективно удалось решить задачу, предстоит 
определить.

«ЦВЕТ НЕБЕСНЫЙ, 
СИНИЙ ЦВЕТ…»

Строки Николоза Барташвили близки ректору 
Николаю Цхадая своим продолжением: «…С детства 
мне он означал Синеву иных начал». Осенний салют 
в честь университета уже летом проявился рекой 
синих мантий на улицах Ухты. И множество очевид-
ных «иных начал»! Заявив в свои 50 лет, «красота спа-
сет мир», он в университете и в маленькой Ухте ста-
рается делать больше красивого. Восхитительные 
интерьеры и Университетская площадь. Цветы у фа-
садов и мемориальных досок. Шествие выпускников 
и Мисс Университет. Международные танцевальные 
конкурсы и спортивные баталии. Можно заметить, 
что корпуса УГТУ  (от А до Н)  прописаны на многих 
улицах Ухты.

УСТОЙЧИВОСТЬ.  МОЛОДОСТЬ
Говорится: «Не сетуй на время. На то ты и пришел 

в этот мир, чтоб сделать его лучше». Но как это сде-
лать, когда уходит бескорыстие, конъюнктура вы-
нуждает пренебрегать проверенными правилами 
в угоду инновациям, есть политическая воля изме-
нить обстоятельства, но отсутствуют возможности?  

Университет — слишком любимое детище, чтобы 
ректор не хватался за любую возможность сделать 
его лучше и краше и при этом адекватно восприни-
мал любую критику. Хотя проявляются амбиции и 
соблазны, дальновидность стратегии и выбор такти-
ки. Он не застрахован от недооценки опасности, от 
переоценки значимости, от неучтенных факторов, 
от непонимания.  Он не застрахован от ошибок и ис-
кренне нацелен на их исправление. Он не скрывает 
своих намерений. Университет всякий раз успешно 
проходит государственную аттестацию. Сделанные 
замечания устраняются.

СПОСОБНОСТЬ 
К САМОИСПРАВЛЕНИЮ
 ЯВЛЯЕТСЯ ПРИЗНАКОМ 
УСТОЙЧИВОСТИ. 
МЫ — УСТОЙЧИВЫ! 

Ректор Николай Денисович Цхадая завершил 
переход института в университет, а университета в 
университетский комплекс. Великое деяние полу-
чается, если человек сумеет свернуть от привыч-
ного к неизвестному, то есть совершить поступок. 
Поступок требует от человека других затрат, кроме 
временных. Если нет усталости совершать поступки, 
человек молод.  Ректор — молод!
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:)На конкурсе красоты очень не-
красивая девушка стала обла-
дательницей номинации «Мисс 
Молодец, что пришла».

Красавицы, 
на старт!
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Конкурс «Мисс Университет» — традиционное 
весеннее мероприятие нашего вуза. Однако уже 
осенью организаторы начали готовиться к параду 
прелестниц. 8 октября прошел первый кастинг.  

Девять претенденток на корону первой красавицы 
университета встретились с директором Центра твор-
ческого развития студентов Саидом Джораевым и его 
заместителем Алёной Дорогобед. 
Опытные «эксперты красоты» фиксировали всё: как во-
шла, как села, может ли сдержать волнение и побороть 
робость. Внешние данные (рост, осанка, телосложение), 
походка, речь в целом и дикция  в частности — всё 
имело значение. 
Саид Бабамурадович честно предупреждал: «Цветы, 
поклонники, аплодисменты, награды — это финал 
конкурса. Чтобы он стал реальностью, придется много 
работать». Девушки отвечали согласием и заявляли, что 
трудности их не пугают.
Среди отважившихся прийти на кастинг больше поло-
вины первокурсниц. Диана, Карина и Олеся — подруги. 
О карьере фотомоделей не мечтают. Более того, они 
весьма самокритичны: «Ростом не вышли». Но настро-
ены по-боевому: «Лучше рискнуть и попробовать, чем 
жалеть об упущенной возможности проявить себя». 
Влада — студентка четвертого курса. Пополнев по-
сле рождения ребенка, позже сумела похудеть на 10 
килограммов. Участие в конкурсе, считает она, поможет 
закрепить результат. Сокурсница Влады — Алина — в 
16 лет командовала отрядом в военно-патриотической 
игре. Теперь хочет проверить, достаточно ли в ней 
женского обаяния.   
Студентка третьего курса Юлия увлекается фотографи-
ей, занимается в театре-студии «Фрески» УГТУ. Любит  
красоту во всем, но считает, что человека делают кра-
сивым его поступки и образ мыслей.
Специалисты ЦТРС напоминают: кастинг участниц 
конкурса красоты и грации не окончен, следите за объ-
явлениями.

Мы продолжаем наше общение с 
читателями, заинтересованными в 
создании или развитии своего бизне-
са, и отвечаем на самые популярные 
вопросы о работе бизнес-инкубатора. 
Сегодня на «повестке дня» тема бизнес-
проектов. С какими проектами можно и 
нужно приходить в бизнес-инкубатор, а 
с какими не стоит? 

Для начала давайте расставим точки 
над «i» и снимем множество вопросов в 
связи с инновационностью вашего бизне-
са. Проект не обязательно должен быть 
инновационным или иметь в своей основе 
масштабную научную работу. Это может 
быть самый обычный бизнес, которых уже 
достаточное количество в нашем городе, 
республике или стране. Инновационный 

бизнес, как правило, — очень сложный 
бизнес. Внедрение инноваций, если они не 
являются долгожданными среди потреби-
телей, является трудоемким и длительным 
процессом и может отпугнуть начинающего 
предпринимателя. 

Совершенно другое дело, когда вы име-
ете инновационный подход в своем биз-
несе. Отличным примером такого подхода 
является предприятие Фёдора Овчинни-
кова — предпринимателя из Сыктывкара, 
который строит всемирную сеть пиццерий 
«ДОДО пицца». По нашему мнению, он не 
создатель сети пиццерий, а создатель IT-
компании, которая еще и печет пиццы. Все 
дело в том, что все процессы компании 
«ДОДО пицца» оцифрованы, а большинство 
из них автоматизированы, и таким образом 
находятся под контролем руководства и 
всегда готовы к масштабированию. 

Подобный инновационный подход мо-
жет проявляться в чем угодно: в продукте, 
в подходе к обслуживанию, контроле ка-
чества, открытости бизнес-процессов для 
потребителей и т.д. Такой подход позво-
лит вам отличаться от ваших конкурентов 
и быть более привлекательным. Так что не 
пугайтесь слова «инновации», а просто по-
смотрите на него с другой стороны.

Однако бизнес-инкубатор имеет огра-
ничения по видам бизнеса для своих рези-
дентов. Тем, кто занимается производством 
или продажей алкогольной продукции и та-
бачных изделий, двери будут закрыты, как 
и организаторам азартных игр. Также под 
ограничения попадают высокодоходные 
бизнесы, связанные с капитальным строи-
тельством, операциями по недвижимости, 
добычей полезных ископаемых, созданием 
военных технологий и технологий двойно-
го назначения.

Также мы хотим обратить внимание на 
то, что, независимо от степени инновацион-
ности вашей идеи, вы можете обсудить ее с 
нами, и мы в любом случае поможем вам ее 
развить до реального проекта.

Контакты: 
bi.ugtu.net
vk.com/bi_ugtu
bi@ugtu.net
(8216) 77-63-59

Андрей ПУЛЬКИН, заместитель 
директора департамента развития инноваций и 

предпринимательства УГТУ

МИСС УГТУ. история в лицах

2003 год
Татьяна САВОСЬКИНА

2004 год
Ксения ОЛЬШАНОВА

2005 год
Екатерина КРУГЛИЙ

2006 год
Галина НАВАЗОВА

2009 год 
Оксана ШЕВЧУК

2013 год 
Алеся НЕСТЕРОВА

2014 год 
Елена МИНЕНКО

2015 год 
Дарина БЫКОВА

2010 год 
Анастасия СОКОЛОВА

2011 год 
Ксения ЛАНОВЕНКО

2012 год 
Алена КУКОВЯКИНА

2007 год
Александра ДОЛИДЗЕ

2008 год
Инесса ПУДКОВА

БИЗНЕС-ИНКУБАТОР: 
только ли инновации?
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Шампунь «Корней Чуковский». Ваши 
волосы Чуковский до самых Корней!

— Выключи, пожалуйста, свет. Он 
мне мешает.

— Чем мешает?!
— Я тебя вижу.

— Здравствуйте, чем могу вам 
помочь?

— Скажите мне, что я котик.

— Сестра, скальпель.
— Ты можешь свою сестру хоть раз 
по-человечески попросить нож 
передать?

Всё вроде с виду в шоколаде,
но если внюхаться — то нет.

Инструкция по избавлению от не-
контролируемых вспышек гнева:
1. Закройте глаза…
2. Глубоко и медленно вдохните — 
выдохните…
3. Откройте один глаз…
4. Стреляйте!

— Вот это от усталости, это от 
нервного напряжения, а это от 
депрессии. 

— Спасибо, доктор. А у вас кроме 
виски ничего нет?

Идти на работу не хотелось, но 
жадность победила лень.

Приходит ветеринар к терапевту.
Терапевт: — На что жалуетесь?
Ветеринар: — Нет, ну так каждый 
может!

Это называется осень, потому что 
все падает: листья, температура, 
самооценка, мотивация, настро-
ение.

Юмор Шрёдингера

АНЕКДОТЫ

...
Чем ближе к кормушке, тем 
острее чувство локтя под 
ребрами.

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

ФГБОУ ВПО 
«УХТИНСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ТЕХНИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ 
ПРОФЕССОРСКО-
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО 
СОСТАВА ПО КАФЕДРАМ:

— промышленного и гражданского 
строительства — доцент (2) на неполную ставку;    

— физики — старший преподаватель (1); доцент (1)
на неполную ставку; 

— высшей математики — старший преподаватель 
(1);      

— физиологии и спортивной медицины — 
преподаватель (1);      

— философии и методологии образования — 
доцент (1);      

— истории и культуры — профессор (1) на 
неполную ставку.      

Срок подачи заявления на конкурс не позднее 
месяца со дня опубликования объявления. 

Претенденты, не работающие в университете, к 
заявлению прилагают: личный листок по учету 
кадров с фотографией, заверенный кадровой 
службой по месту работы; автобиографию; 
заверенные копии дипломов о высшем образовании, 
ученой степени и аттестата об ученом звании; 
список научных и  учебно-методических трудов 
(ф.№ 16), подписанный соискателем и заверенный по 
месту работы, характеристику с места работы. 

Работающие в университете подают заявление и 
список научных и учебно-методических трудов (ф.№ 
16).

Требования, предъявляемые к должностям 
профессорско-преподавательского состава в 
соответствии с Единым квалификационным 
справочником должностей руководителей, 
специалистов и служащих, раздел 
«Квалификационные характеристики 
должностей руководителей и специалистов 
высшего профессионального и дополнительного 
профессионального образования», утвержденным 
приказом Минздравсоцразвития РФ от 11.01.2011 
№1н:

Преподаватель: высшее профессиональное 
образование и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года, при наличии 
послевузовского профессионального образования 
(аспирантура, ординатура, адъюнктура) или ученой 
степени кандидата наук — без предъявления 
требований к стажу работы.

Старший преподаватель: высшее 
профессиональное образование и стаж научно-
педагогической работы не менее 3 лет, при наличии 
ученой степени кандидата наук стаж научно-
педагогической работы не менее 1 года.
Доцент: высшее профессиональное образование, 
ученая степень кандидата (доктора) наук и стаж 
научно-педагогической работы не менее 3 лет 
или ученое звание доцента (старшего научного 
сотрудника).

Профессор: высшее профессиональное 
образование, ученая степень доктора наук и стаж 
научно-педагогической работы не менее 5 лет или 
ученое звание профессора.

По всем вопросам (порядок и условия проведения 
конкурса, место, дата, результаты, № протоколов) 
обращаться к ученому секретарю:  каб. 219 корп. «А», 
304 корп. «Б»,  тел. 77-44-11. 
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Войско (по-старославянски — рать), прежде чем 
одержать победу, всегда вынуждено тяжело трудиться. 
В ратном деле, как и любом другом, нужно быть специ-
алистом. По минимуму — чтобы выжить. По максиму-
му — чтобы победить.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

На базе УГБ «Крохаль» Ух-
тинского государственного 
технического университета 17 
октября состоялся Республи-
канский кадетский лазертаг-
турнир имени Евгения Родио-
нова. 

Слова русского философа 
Ивана Ильина: «Когда мужчины 
перестают с оружием в руках за-
щищать Отечество, это порождает 
слабость нации и может привести 
Россию к гибели» — по-прежнему 
актуальны. Современная путани-
ца в головах молодежи, вредные 
привычки, негативное отношение 
к службе в армии — все это таит 
в себе огромную опасность. Пре-
дотвратить ее помогают активные 
формы военно-патриотического 
воспитания. 

Организаторы турнира — не-
устанно приобщающий молодежь 
к военно-прикладным дисципли-
нам руководитель ПВРК «Витязь» 
Леонид Краснопёров и популя-
ризующий лазертаг как активный 
вид отдыха руководитель город-
ского клуба «Top Gun» Александр 
Чирко. 

Десять команд из Сыктывкара, 
Сосногорска и Ухты на несколько 
часов погрузились в атмосферу 
военного действия. Контрольные 
точки, бойцы — штурмовики и 
снайперы, патроны, аптечка, пи-
ротехника — всё по-настоящему. 

— При внешней военизиро-
ванности подобные игры не пре-

следуют цели кого-то запугать, а 
призваны научить защищать свой 
дом, семью, родину, — говорит 
настоятель храма Кирилла и Ме-
фодия при УГТУ о. Корнилий (Ано-
шин). — Не просто постреляли и 
разбежались. Смысл происходя-
щего гораздо глубже: дисциплине 
обучаются, серьезному отноше-
нию к жизни. 

— Следует помнить и о том, 
сколь опасна физическая сила при 
отсутствии духовного стержня, — 
добавляет иеромонах Александр 
(Митрофанов) — на фото сверху 
слева, руководитель отдела по 
делам молодежи Воркутинской 
и Сыктывкарской епархии. — Не 
случайно подростков духовно-
патриотического клуба «Ратники 
святой Руси» при первой встрече 
знакомят с евангельской запове-
дью: «Нет больше той любви, как 
если кто положит душу свою за 
друзей своих». 

В Год патриотизма в Республи-
ке Коми ухтинский университет 
стал организатором таких круп-
ных проектов, как «Лучший при-
зывник Коми», «Звезда России». 
Эксперт последнего — начальник 
пожарно-спасательного отряда 
УГТУ Леонид Краснопёров. «Реа-
лизуемый на базе клуба «Витязь» 
проект, — комментирует Леонид 
Владимирович, — позициони-
руем как  средство воспитания у 
подрастающего поколения общей 
культуры, верности духовным 
традициям России, ответственно-
сти, правосознания, уважения к 
ценностям российского общества.

В планах Краснопёрова — 

пригласить республиканский 
ОМОН в Ухту. Кадеты ГНК готовы 
померяться силами со спецпо-
дразделением. Уже выбрали под-
ходящее место — недостроенное 
здание на территории Детского 
парка, где можно будет сымитиро-
вать штурм и захват заложников.  

Между боями ребята греются 
за чаем в деревянном доме. «Сы-
грали первую игру с «11-ой ротой», 

— делится впечатлениями студент 
группы МЛК-1-15 Александр Сви-
норенко. — Классно побегали. 
Счет 1:1.». Его поддерживает зем-
ляк Станислав Савин (юноши из 
Казахстана): «Сильный соперник, 
почет ему и уважение. Однако на-
деемся на победу». И вместе, не 
сговариваясь, выдают любимое 
выражение Краснопёрова: «Луч-
ше смерть, чем быть вторым». 

Рядом африканский парень 
Николас не по учебнику учит 
русские слова: печка, дрова. Со-
гревшись, улыбается: «Хорошо!» 
Позже товарищи по оружию не-
пременно расскажут ему о Евге-
нии Родионове, российском сол-
дате, посмертно награжденном 
орденами Славы и Мужества и 
канонизированном православной 
церковью как воин-мученик. 

Чемпионом Республиканского 
кадетского лазертаг-турнира 
имени Евгения Родионова стали 
кадеты УГТУ (команда «Бобры»). 
Второе место заняли воспи-
танники школы-интерната № 2 
г. Ухты. Бронзовые призеры — 
казаки Сосногорска. 

Наука 
побеждать


